

Corée, Taïwan, Hong Kong et Singapour sont devenus des donneurs d'aide. La Malaisie, la Thaïlande et l'Indonésie ne sont pas loin derrière.

Les grands clivages Est-Ouest et Nord-Sud commencent à s'estomper et deviennent de moins en moins distincts. Le rôle international du Canada s'en trouve valorisé. J'aimerais vous parler de quelques-unes des grandes orientations de notre politique étrangère, qui n'ont jamais eu autant d'importance qu'aujourd'hui.

Nombre de Canadiens sont surpris de se faire dire que le Canada est une grande puissance. Peut-être parce que nous avons observé trop longtemps un monde dominé par les superpuissances. Peut-être parce que nous vivons à proximité des États-Unis, ou que nous souffrons d'un syndrome national d'auto-dépréciation. Quelles que soient les causes de notre tendance à sous-estimer l'importance du Canada, cette tendance n'est pas largement répandue. Au plan international, il est clair que le Canada est considéré comme une grande puissance.

Lorsque des différends régionaux surgissent et que la communauté internationale recherche des pays non impliqués pour tenter de trouver des solutions équilibrées pour instaurer la paix, on se tourne souvent vers le Canada. C'est le cas au Moyen-Orient depuis trente ans. Même chose dans les dix-neuf années de maintien de la paix en Indochine. Même chose dans les cas de Chypre, de la guerre Iran-Irak, de la Namibie et de l'Amérique centrale. Et le mois dernier à Paris, nous avons joué un rôle clé à la Conférence convoquée pour instaurer la paix au Cambodge. Et je pourrais multiplier les exemples.

Un nouveau pragmatisme a commencé à supplanter la rhétorique dans les efforts du monde en développement pour s'attaquer aux véritables causes du sous-développement. Et le Mouvement non aligné considère le Canada comme une puissance non idéologique avec laquelle des associations pratiques sont possibles. C'est pourquoi le Canada a été officiellement invité à Belgrade, au début du mois, pour la Conférence au Sommet des non-alignés. C'est pourquoi la coopération du Canada avec les pays en développement au sein du Groupe de Cairns et dans le cadre des efforts pour réformer le système des Nations Unies a été si fructueuse.

Il est aussi clair que les mesures que prend le Canada sur la scène mondiale peuvent être considérées comme les efforts d'une grande puissance pour poursuivre ses intérêts nationaux propres. Et nous ne le faisons pas en cachette. Notre crédibilité dans le monde s'en trouve même renforcée.

Au plan international, nous sommes considérés comme étant légitimement intéressés par les questions de réfugiés parce